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稀里糊涂交了钱
才知道医生开了什么药
电子处方普及，患者手中没了纸质处方，只能在医院高价买药
文/片 本报记者 刘腾腾

患者没有纸质处方，只要先到收费处交款才能知道医生开了什么药。

随着电子处方在岛城各大医院相继普及，患
者到医院看病时手里没了纸质处方，病历上医生
的遗嘱又字迹难辨，因此只有付费后患者才知道
医生到底开了哪些药。很多时候，同一种药物在
医院的售价几乎比社会上普通药店里贵一倍甚
至更多，很多患者认为，医院实行电子处方实际
上限制了处方外流，患者在不知情的情况下被迫
在医院多花了买药钱。对此，医院回应称，如果患
者在交款拿到药后对药品不满意，可以在不离开
药房的前提下当场退掉。

现象：没有纸质处方，只能医院里买药

近日，市民姜女士到岛城
某医院就诊，在向医生说明病
情后，医生就给她填写了病
历，然后开具了电子处方，让
她直接到药房拿药。就这样，
直到付了钱，姜女士才知道医
生给自己开的是哪种药物。姜
女士说，以前有纸质处方的时
候，她可以凭处方到外面的药
店对比下价格，如果药店里面
比较便宜，她就不会再回医院
买药，但现在只能糊里糊涂地
交钱了。

3月24日，记者来到这家
医院，跟随患者小周体验了买
药的全过程。小周最近耳朵有
点不适，24日上午，她来到医
院，耳鼻喉科的医生刷了小周
的医卡通后开始看病。诊断完
成后，医生用鼠标在电脑上点
了起来，随后就填写了小周的
病历，然后让小周直接去收费
处缴费。小周见没有处方，病历
上的字迹又太过潦草难以辨
认，她就询问医生需要拿什么
药。但医生只告诉她交了钱就

能拿到药了，并没有告诉她都
开了什么药。无奈，小周只好先
去交了款。拿到收据后，小周去
药房拿了药，这才知道医生开
了一种名为头孢克肟干混悬剂
的药，41 .1元一盒。“以前到医院
看病，医生都开纸质处方，药的
名称、服用方法一清二楚，但现
在医生都把处方‘开’在电脑
里，只拿一张卡给患者，患者只
有交了钱才知道给开了什么
药。”小周质疑医院是在限制
患者买药自由。

调查：同一种药物，药店比医院便宜很多

记者了解到，在医院使用
纸质处方时，患者在拿到处方
后需要先去药房划价，再去收
款处交款，然后再回药房拿
药。从2011年开始，岛城的各大
医院陆续实行电子处方，缩短
了患者的取药时间。但电子处
方在给患者带来方便的同时，

也让不少前来看病的患者感
觉到被剥夺了知情权。患者只
有到收费处交完钱才能拿出
药来，才能知道医生到底给开
了什么药。

那么，同一种药物，药店
的价格又是多少呢？记者随
后来到宁夏路的两家药店，

对比了姜女士和小周拿的两
种药——— 川黄口服液和头孢
克肟干混悬剂的价格。在医
院，这两种药的价格分别为
40 . 7元和41 . 4元。而在药店，
这两种药的价格分别为20 . 6

元和28元，都比医院的售价
便宜了一半左右。

医院回应：患者没出药房可当场退药

据了解，卫生部于2007年5

月1日颁布实行的《处方管理
办法》第42条规定：“除麻醉药
品、精神药品、医疗用毒性药
品和儿科处方外，医疗机构不
得限制门诊就诊人员持处方
到药品零售企业购药”。采访
中，一些患者表示，医院的电
子处方看起来方便了患者，但

却为患者到药价相对便宜的
药店买药设了门槛。患者不知
道处方上开了什么药，药店也
无法识别医院的电子处方。

对此，青岛一家医院的门
诊部主任解释，患者在就诊
时，可以询问医生给自己开了
哪种药。但采访中，很多患者
表示很多医生因为工作繁忙，

没时间详细介绍病情和药物。
“况且通常后面还有很多患者
在排队，谁都不好意思多耽搁
时间，只能按医生说的去做。”
小周无奈地告诉记者。对此，
这位主任介绍，患者在药房拿
到药后，如果觉得药价贵了或
者药物不合适，只要不出药
房，就可以退药。

小周在交款拿到收据后，才能到药房拿药，而
同一种药，药店的售价几乎要比医院便宜一半。

自助挂号机上岗

青医出招缓解挂号难
记者调查发现，此前市立医院设置的自助挂号机用者寥寥

为了实现无障碍就医，青医附院添置的50余台自助挂号机，将于本周投入使用。
记者探访发现，市立医院先于青医附院，于去年年底设置自助挂号机，但常年仅有极
少数人使用，医院耗巨资添置的机器几乎成了摆设。

青医附院本周开通自助挂号

近几天，不少去青医附院看病的市民
发现，门诊大楼每一层都新添了几台外观
类似自助存取款机的机器。24日，记者从青
医附院获悉，这些机器是医院新购置的自
助挂号机，目前机器还在调试。

记者在青医附院门诊大楼内看到，
每一层楼的楼梯入口处和诊室门口都
放置了两到三台自助挂号机，有的机器
还未掀去罩着的塑料布，但机器已经接
上电线和数据线。青医附院门诊部主任
张仲义称，引进自助挂号机是医院实现
无障碍就医的举措之一，医院去年就已
经有引进自助挂号机的计划，本次共引

进了50余台自助挂号机。同时门诊楼每
一层还增添了医卡通办卡充值机和化
验报告打印机，方便市民就医。“自助挂
号机正在调试系统，本周可以投入使
用。”

市民如何使用自助挂号机呢？记者看
到，自助挂号机上设有显示屏、凭条出口、
发票出口、银行卡入口、IC卡入口、数字键
盘等。“患者凭身份证在医院办理医卡通
并预交款后，就可以凭医卡通在自助挂号
机上挂号、缴费。”张仲义说，自助挂号机
从早晨6:30就可以挂号，不会使用的市民
可以咨询导医护士。

已有自助挂号机用者寥寥

挂不上号、看不上病，医院的挂号处
常年排着长队……医院增设自助挂号机
就是为了帮患者缓解挂号难的问题。去
年年底，市立医院设置了自助挂号机，并
在东院区试运行，但长期少人使用。24日
下午，记者在市立医院东院区门诊大厅
看到，挂号处排起了长龙，而各楼层的自
助挂号机前十分空闲，记者守候了两个
小时，仅有一名市民使用自助挂号机挂
号，绝大多数患者都忽视了自助挂号机
的存在。

“我都六十多岁了，自助挂号机不会
用，也不放心，还是这样挂号放心。”正在

门诊大厅排队挂号的李老太这样告诉记
者。同样在排队挂号的赵老太说，“自助
挂号机这种新事物我们老年人还是接受
不了。”

相比老年人对于新事物的不熟悉，
年轻人选择排队挂号大都是因为对医院
设施不熟悉。31岁的赵先生和妻子一起
来挂号，“我们就是在附近逛街，顺便过
来的，进门没注意到有自助挂号机。如果
熟悉自助挂号机的话，不排斥使用。”

市立医院内的自助挂号机几乎成了
摆设，这也让人对青医附院此次大规模
使用自助挂号机产生了担忧。

市立医院本院被闲置的自助挂号机。 杨林 摄

本报记者 杨林 实习生 刘怡

多举开拓号源，市民有望自助“点将”

“其实医院对自助挂号机是否受欢迎
也存疑，去年本部和东院都添置了自助挂
号机，但考虑本部患者中老年人居多，对
自助挂号机这种新生事物接受度低，所以
至今仍未使用。东院区地处东部新城区，
患者对自助挂号机接受度较高，所以先试
用。”市立医院本部门诊部主任魏瑛琪称，
医院总结东院区的使用情况后，预计今年
年中将在本部推广自助挂号机，届时还会
增一些机器。记者在市立医院本部门诊大

厅看到，已经放置好的三台自助挂号机放
在角落里，机器上落满灰尘。

张仲义提醒，目前，青医附院医生每
天上班的时间已经提前到7:30分，医院还
通过规定主任医师每周出诊不得少于两
个半天等措施，增加医生出诊的数量，将
来还会逐步取消医生的挂号数量限制，
号源越来越充足的情况下，市民完全可
以通过自助挂号机选择自己想要看的医
生。
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